

CULTURA

(AAN 5310)

Los planteamientos de cinco pensadores en un libro de entrevistas

Variaciones sobre el tema de la moral

La "crisis moral" es un concepto recurrente con altos y bajos en el debate diario de los chilenos. Entre los altos, en términos de atención y discusión pública, estuvo esa memorable carta pastoral que el arzobispo Carlos Orrego dictó en 1992 bajo el título de *Moral, juventud y sociedad posmoderna*. Otra alta se está dando por estos días con la escalada de casos de corrupción que estallan en Italia, Brasil, Argentina, en todo el mundo.

El tema, con suficiente material para alimentar a diario los más impactantes titulares de la prensa, llevó al periodista Vicente Parrini a elaborar un libro: *Moral, el Mito Moderno. Chile, ¿crisis moral o moral en crisis?*, en que reúne los planteamientos de cinco destacados intelectuales que en Chile ejercen diversas labores: un cura, Osvaldo Lira; un teólogo



Portada del libro "Moral al Mitico" y su autor, el periodista Vicente Parrini.

VCU

Afortunadamente sí existe



Martín Hoppenheim

"En cuanto a la existencia de descompensación moral en Chile: afortunadamente sí existe. Y digo afortunadamente porque en el modo más expedito para que el país deje

de ser una sociedad de hipócritas, astutos y insencuos. Aquí habría que aplicar el viejo principio dialéctico de la agudezación de las contradicciones: caímos más fuerte la confrontación moral, más rápido se precipita el desenlace. Me parece muy útil para acortar la secularización el hecho de que conviven la postura de Oviedo, la prohibición de tocar para el grupo "Irra Madra", la censura a películas espaldas de enorme valor estético, el orgullo de *El Mercurio*, los impuestos discriminados por el centro y regiones a la brecha de alcance, la infidelidad matinal a un nivel inimaginable, el consumo de drogas sintéticas con lóbolas fines de experimentación de conciencia, la creciente coquetería y sensualidad en el vestuario femenino y masculino, el sumacismo de revistas eróticas, encubierta, sicótica."

El concepto es relativo

Antonio Bentutti: "Pienso que el concepto de 'crisis' es relativo, depende con qué respecto a qué ideal se está hablando. Por ejemplo, en la Iglesia, puede hablarse de crisis vocacional en América Latina, por la escasez de sacerdotes, pero quizá desde el punto de vista de la vitalidad de la Iglesia, América Latina está menos en crisis que muchas iglesias europeas con mucho más clero. La rigidez de las comunidades es lejana de base podría constituir un punto de referencia que permitiera hablar más de vitalidad que de crisis. En el campo moral creo que también la crisis con respecto a determinadas formas socializadas de conducta, puede ser cierta, pero también hay que valorar el crecimiento



Antonio Bentutti.

que implica el asumir las propias responsabilidades y tomar decisiones más libres".

Crisis en las relaciones sociales

Diamela Eltit: "Soy los jóvenes católicos, en primer término, y no católicos, en segundo término, los que tienen que dar una respuesta ya que son ellos los interpelados. No sé si ésta [la crisis] se basa con consulta a las bases, si se construyó desde las bases.

"Yo no hablaría de descomposición moral: lo que hay es una crisis más o menos internacional, que no justifica una pastoral especial, sino más bien una interrogación de todos los estamentos de la sociedad sobre esta crisis, que más que moral, a mi juicio, es de discusiones. Yo separaría la



Diamela Eltit

palabra moral de moralismo o moralista y mi querida con la palabra ética. Ya que al hablar de moral se pasa fácil a la máxima redención perversa de hablas de sexualidad. Entonces, sacando lo sexual del eje de conflicto, haciendo una reflexión ética sobre las relaciones sociales, verá una crisis en el cómo éstas se están manejoando en el país, creo que hay un problema de miradas, hay una parte importante de la sociedad que no está visible. Incluso una llamada de la Iglesia podría servir como pretexto para ponernos en éste y otros problemas".



El filósofo Humberto Gianni.

Enjuiciamiento ético

Humberto Gianni: "Alguna vez me preguntaron si la tesis de Pinochet trajo algo de positivo para el país. Comenté que nada, totalmente consciente de la responsabilidad de mi respuesta. Se comprende que me refiero a lo esencial, es decir, fue un enjuiciamiento ético. A una mayor dimensión histórica de los hechos, no estoy en absoluto interpendido de ese juicio, ya que la dictadura hoy hace still a un largo proceso de internalización de la vida. Y lo bonito incluso de la memoria de la gente, a tal punto que nadie al menos a las pocas que tenían derecho a opinar, escandalizaba el hecho de que mientras un reducido sector dormía tranquilo, protegido, en las poblaciones periféricas de Santiago se arrastraba a las familias, de madrugada, a la intersección en plena invierno, mientras la tropa negaba y revolvía con sus bayonetas las pertenencias de los perdióndoles. Y por morir sospechar".

Democracia: una mentira repugnante

Oswaldo Lira: "En Chile como en todo el mundo hay una crisis moral horrosa. Aquí la cosa está peor y que en otras partes más igual de mala, no se quita ni le pone a la situación moral, porque 'mal de muchos, consuelo de idiotas'. La política, para mí es una cosa de questa categoría. Yo siempre les decía a mis alumnos en metafísica que como Dios es infinito y creador y no procede por abstracción no produce en serie, no hay dos personas iguales, así es que cada cual puede decir que hay gente que vale más o menos que él, igual a mí nadie. Esto demuestra que la democracia es una mentira repugnante porque se basa en el supuesto de que todos somos iguales. La incompatibilidad e irreconciliable de la persona humana es la mejor prueba de que la democracia es un absurdo. Con la democracia se pretende justificarlo todo, y eso no puede ser".

Variaciones sobre el tema de la moral [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Variaciones sobre el tema de la moral [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)